
一次难忘 的盛会

”
�

叻叻的叻的的的王淦昌叭的的的的叻的的的叻

�   ! 年 ∀ 月 #� 日下午三时
,

在钓鱼台国宾馆芬

芳 厅举行了一次非常难得的
、

且具有历史意义的聚会
∃

这能是 % 中国 当代物理学家联谊会
∃

到会者有我国

老
、

中
、

青三代物理学家
,

约三百余人
∃

其中有老一代

的物理学家严济慈
、

周培元
、

赵忠尧等
,

还有美籍中国

物理学家杨振宁
、

李政道
、

吴健雄
、

袁家喂
、

任之恭
、

顾

敏秀及台湾省著名物理学家吴大酞等
∃

有许多人 为参

加此会议专程从美国
、

台湾等地远道赶来
,

如高温超导

专家朱经武教授也是专程从美国 &
“

�∋( ‘。 。
迁来的

,

他

在会议前一天到京
,

会议完毕后的次 日即返美
,

象朱教

授这样的人还有不少
∃

会议由朱光亚
、

李政道二位教授主持
,

他们请下列

几位在主席台上就座
,

他们是 % 严济慈
、

周培源
、

赵忠

尧
、

吴大酞
、

昊健雄
、

任之恭
、

江德昭
、

王淦昌
∃

并要求

他们每人作约五分钟的简短发言
,

于是上述各位就依

次发表简短而精采的讲演
∃

在轮到我发言时
,

李政道

教授问到 % 王老师
,

在你所从事的众多项科研工作中
,

你认为那项是你最为满意的 ) 请谈一谈
∃

我考虑片刻

后归答说 % 我自己对我在 �  ∗ + 年提出的激光引发氛

核 出中子的想法比较满意
∃

因为这在当时是一个全新

的概念
,

而且这种想法引出了后来成为惯性约束核聚

变的重要科研题目
,

一旦实现
,

这将使人类彻底解决能

源问题
∃

大家知道
,

激光是 �  ∗ , 年由美国的 − . / 01
(

和

( 12 / 3 ∋4 / 及当时苏联的 53 ( 4 6
和 7 8 4 2 ∋4 6

发现的
。

他们四人都因此而先后获得了诺贝尔奖
∃

我知道这个

消息后
,

起初
,

我对这个问题并末加以 注意
,

后来听得

多了
,

逐渐注意和学习了关于激光的一些知识
,

了解到

檄光有四个特点 % 即它的强度特别大
,

具有方向性和

相干性
,

单色性能好
∃

我自己是学核物理的
,

因而想
,

徜若能把激光和核物理两者结合起来
,

应该可以发现

新的有趣的现象
∃

我为此深入思考
,
不久就想出用激

光打击氖冰
,

看是否有中子发出来
∃

于是对此做了粗
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,

;这是后来登出来的< �
,

结果

认为理论上是完全可以 出中子 的
,

但如何通过实验来

证明这是可能的呢) 我为此而冥思苦想
∃

那时我在四

川九院;即现在的中国工程物理研究院 <工作
,

当我在

北京参加第三届人 民代表大会 ;记得那是 �  ∗ 斗年春 夕

时
,

恰遇上海光机所邓锡铭研究员
,

他正从事大功率激

光器的研制工作
,

这次因事来京
,

我把想法告诉了他
,

他眉飞色舞
,

非常高兴
,

并且想了很多办法来增大入射

不可靠
∃

激光的强度
∃

我们就一起筹划进行实验
,

因

为激光器建在上海光机所
,

实验室就设在 那

里
,

由邓锡铭组织人员进行实验
,

我则仍在四

<==九院继续原来的工作
,
过了一段时间

,

>%∃ 海

那边来电报告 % 中子已经测到 了
∃

我们欣喜

万分
,

但经过仔细分析后
,

认 为
,兰个实验结果

因为实验使用的中子探测仪器是核乳胶片
,

。、?
((沪

而核乳胶片是有本底的
,

即没有激光照射时也 可能有

中子 ;反冲 <痕迹
,

这是由于本底 ;本底的来源
,

大部分

来自宇宙线
,

小部分来自四周的空气及只它物 质 <的作

用
,

很可能错把本底当作激光打靶产生的中子痕迹
,
而

空欢喜一场
∃

我们马 上请当时九院的中子测试
一

≅
、

千王

世绩同志带了很可靠的中子探测器 ;有两种
,

一种是测

快中子的
,

另一种是测慢中子的 , 前去上海
,

重新做实

验
,

经过仔细 的测量
,

最后无疑地证实真正测到了激光

引出的中子
,

从而使大家心里踏实下来
,

信心倍增
,

工

作的积极性也更高了
,

后来队 伍逐渐扩大
,

我们请著名

的理论物理学家于放同志
,

全国最有权威的光学专家

王大场同志等先后加人到这支队伍山 来
,

井得到各方

面的大力支持
,

例如中国科学院周光 召院
一

长
,

对之也非

常关心
∃

由于激光引发氖核出中子的想法
,

得到了实

验的证实
∃

为进一步惯性约束聚变工作提供了基础
∃

而深人地工作需要 高功率激 宵器
∃

虽在科研经费较紧

张的情况下
,

国家还是积 极支持这个项 目
,

经过多年的

艰苦努力
,

终于成功地建成 8 被张爱萍将军命名为
“
神

光
”

、

功率为 �。” 瓦的大型激光装置
,

并于 �  : ∗ 年硬

过了国家鉴定
。

现在全部科研队伍 已扩大 到 一 千 多

人
,

丰硕成果不断涌现
∃

例如 % 利用
“
神光”装置做出

了两个极重要的成果 % �
∃

在激光打靶的空腔靶内温度

已达到 � ∗, 电子伏并使氖靶出了中子 ≅ !
∃

测得类氖锗

的软 Α 光激光输出近于饱和
∃

这两项成果在世界上属

于领先地位
∃

另外在此基础上
,

中国原子能科学院开

展了氟化氢气体激光的研究
,

装置的输 出已达到 � ,,

焦耳的激光能量
∃

目前
,

正在提高光束品次
∃

我们虽然取得了上述成就
,

但总的讲仍落后于美

国和 日本
,

特别应该提出 日本起步比我们晚很多
,

但由

于资金雄厚
,

工业基础好
,

现在已胜于我国并已接近或

超过了美国
,

实是可畏
∃

因此希望各方面大力支持
,

促

进 这项工作
∃

中国人是很聪明而且很勤奋的 只要大力

协 司把这件工作做好
,

相信赶超他们是完全 可能的
∃

讲毕
,

稍事休息
,

全体参加会议的 人员受到了中央

领 导江泽民
、

杨尚昆
、

李鹏
、

宋平
、

温家宝等同志的接

见
,

并合影留念
∃

晚上还有 招待会
,

参加的人更多了
∃

参加会 议的同志反映
,

会议开得很好
,

既联络了感

情
,

又交流 了经验
,

也很有生气
∃

因此
,

就记忆所及笔

述如
Β

Χ
,

错误之处
,

希批评指正
∃

为使读者对此了解得

多一些
,
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